

I. Nacimiento e infancia de Jesucristo

Genealogía de Jesús

El Evangelio según San Mateo inicia presentando las generaciones que hay desde Abraham hasta Jesucristo. Su intención es establecer que Jesús viene en línea ininterrumpida desde el padre del pueblo judío.

"Mateo nos introduce en una tradición que viene de lejos. Los beduinos del desierto se servían de genealogías para transmitir sus complicados lazos de parentesco. En Israel las genealogías arraigaron después del destierro...En el uso bíblico, la genealogía es mucho más que un simple instrumento de la condición civil; los autores bíblicos se sirven de ella para presentar personajes significativos...relacionándolos uno con otro para dar la idea de la continuidad de la promesa de Dios y de la historia de la salvación..." (Maggioni p. 14)

REVISIÓN DESGLOSADA DE Mt 1, 1-17;

1,1 LIBRO DE LA GENERACIÓN DE JESUCRISTO, HIJO DE DAVID, HIJO DE ABRAHAM.

"El texto griego se traduce así. 'libro de los orígenes de Jesucristo, hijo de David, hijo de Abraham'...La expresión 'libro de los orígenes' es rara y se usa solamente en Gén 2,4 y 5,1; en el primer caso cierra el origen del cielo y la tierra y en el segundo liga la historia de Noé con la de Adán. Mateo intenta pues, llevarnos más allá de David, hasta Abrahán, hasta Adán, una intención indudable de universalidad o indicarnos que con Cristo comienza una nueva historia desde el principio..." (ver Maggioni p.15)

Mateo comienza su Evangelio explicando a sus lectores que Aquel a quien llaman y consideran el Señor, se hizo hombre y formó parte de una historia, la del pueblo de Israel.

Menciona a David, a quien Dios le prometió que uno de su descendencia reinaría eternamente (ver 2Sam 7, 12-16). Menciona a Abraham, con quien Dios estableció una alianza y prometió que por él serían bendecidas todas las comunidades de la tierra (ver Gen 12,3). En Jesús se cumplen las promesas de Dios, de Aquel que se comprometió con Su pueblo e hizo alianza eterna con él.

Mateo responde a una polémica que surgió en torno a Jesús, cuando la gente se preguntaba de dónde venía: "Algunos decían: es el Mesías. Pero otros argüían: '¿Acaso viene el Mesías de Galilea? ¿No dice la Escritura que el Mesías viene del linaje de David?...' (Jn 7, 41-43).

"A continuación presenta una lista que repite 39 veces el verbo 'engendrar'. La subdivide en tres series de catorce nombres. La primera abarca más de ocho siglos; la segunda sólo la mitad...Finalmente, la tercera abarca seis siglos." (ver Galizzi pp. 18-19)

1,2 ABRAHAM ENGENDRÓ A ISAAC,

La lista comienza con el padre del pueblo de Israel: Abraham, a quien Dios le prometió que su descendencia sería tan numerosa como las estrellas del mar.

Mateo menciona a Isaac, el hijo de Abraham con Sara, su mujer, el hijo en quien comienza a cumplirse la promesa de Dios. Ver Gen 17, 19.21;

ISAAC ENGENDRÓ A JACOB,

Ver Gen 25, 25;

De los dos hijos de Isaac, se menciona a Jacob porque fue él quien, con engaños, obtuvo la primogenitura y la bendición de su padre. Ver Gen 27, 6-30;

CLASE 2

JACOB ENGENDRÓ A JUDÁ Y A SUS HERMANOS,

Ver Gen 29, 35; 35, 23;

1,3 JUDÁ ENGENDRÓ, DE TAMAR, A FARES Y A ZARA,

Tamar es una de las cuatro mujeres mencionadas.

Es mujer de Er, el primogénito de Judá. Cuando Er murió sin hijos. Ver Gen 38,6

Se casó con Onán, el hermano de Er, pero no quiso darle descendencia a su hermano. Cuando éste murió, Judá no quiso que Tamar se casara con Sela, su tercer hijo, entonces Tamar se disfrazó de prostituta y tuvo un hijo de Juda, su suegro. Así pasó a formar parte de esta genealogía. Ver Rut 4,12; 1Cron 2,4;

FARES ENGENDRÓ A ESROM,

Ver Gen 46, 12

ESROM ENGENDRÓ A ARAM, 1,4 ARAM ENGENDRÓ A AMINADAB, AMINADAB ENGENDRÓ A NAASSÓN,

Ver Nun 1,7; 1Cron 2,10

NAASSÓN ENGENDRÓ A SALMÓN,

Ver Rt 4,20;

1,5 SALMÓN ENGENDRÓ, DE RAJAB, A BOOZ,

Ver 1Cron 2,11

Rajab es la segunda mujer mencionada en la lista. Se trata de una prostituta cananea que tuvo fe en el Dios de Israel y ayudó a unos exploradores que fueron a reconocer Jericó (ver Jos 2,1-14; Hb 11,31). Dios la premió haciéndola parte de esta genealogía.

BOOZ ENGENDRÓ, DE RUT, A OBED,

Ver 1Cron 2,12; Rt 4, 17;

Rut era una moabita, un pueblo odiado por los judíos. Se casó con un hombre de Belén que murió sin tener hijos; ella siguió a su suegra, dejó su país y su casa y eligió al Dios de Israel. Fue la abuela del rey David.

OBED ENGENDRÓ A JESÉ,

Ver Rt 4,22;

1,6 JESÉ ENGENDRÓ AL REY DAVID.

Ver Rt 4,22

CLASE 2

DAVID ENGENDRÓ, DE LA QUE FUE MUJER DE URÍAS, A SALOMÓN,

Ver 2Sam 12, 24;

Betsabé, la mujer de Urías es otra mujer mencionada. David pecó con ella y el hijo que engendraron murió; Luego de que David se arrepintió y pidió perdón a Dios, concibió con ella otro hijo, Salomón, quien llegara a ser el rey famoso por su sabiduría.

1,7 SALOMÓN ENGENDRÓ A ROBOAM,

Ver 1 Cron 3,10;

ROBOAM ENGENDRÓ A ABIÁ,

Ver 2Cron 11, 21-22;

ABIÁ ENGENDRÓ A ASAF,

Ver 1 Re 15, 8;

1,8 ASAF ENGENDRÓ A JOSAFAT,

Ver 1 Re 15, 24;

JOSAFAT ENGENDRÓ A JORAM

Ver 1 Re 22, 50;

JORAM ENGENDRÓ A OZÍAS,

Ver 1Cron 3, 11;

1,9 OZÍAS ENGENDRÓ A JOATAM,

Ver 2Cron 28,9

JOATAM ENGENDRÓ A ACAZ,

Ver 1 Re 15,38;

ACAZ ENGENDRÓ A EZEQUÍAS,

Ver 2Re 16, 20; 1Cron 3, 13;

1,10 EZEQUÍAS ENGENDRÓ A MANASÉS,

Ver 2Re 20, 21; 2Cron 32,33;

MANASÉS ENGENDRÓ A AMÓN,

2Re 21,18;

CLASE 2

AMÓN ENGENDRÓ A JOSÍAS,

Ver 1 Cron 3,14;

1,11 JOSÍAS ENGENDRÓ A JECONÍAS Y A SUS HERMANOS, CUANDO LA DEPORTACIÓN A BABILONIA.

Ver 1Cron 3,16;

1,12 DESPUÉS DE LA DEPORTACIÓN A BABILONIA, JECONÍAS ENGENDRO A SALATIEL,

Ver 1Cron 3, 17;

SALATIEL ENGENDRÓ A ZOROBABEL,

Ver Esd 3,2;

1,13 ZOROBABEL ENGENDRÓ A ABIUD, ABIUD ENGENDRÓ A ELIAKIM, ELIAKIM ENGENDRÓ A AZOR, 1,14 AZOR ENGENDRÓ A SADOQ,

Ver 1Cron 6,8;

SADOQ ENGENDRÓ A AQUIM,

Ver 1 Cron 6,8;

AQUIM ENGENDRÓ A ELIUD, 1,15 ELIUD ENGENDRÓ A ELEAZAR, ELEAZAR ENGENDRÓ A MATTÁN, MATTÁN ENGENDRÓ A JACOB, 1,16 Y JACOB ENGENDRÓ A JOSÉ, EL ESPOSO DE MARÍA, DE LA QUE NACIÓ JESÚS, LLAMADO CRISTO.

Llama la atención que una vez mencionado José, ya no se dice: 'que engendró a Jesús', sino que se menciona a María. Es que José no engendró a Jesús, quien fue concebido por obra del Espíritu Santo, como contará Mateo más adelante. En ella se cumple lo anunciado por los profetas: Gen 3,15; Is 7, 14 y Miq 5, 1-2;

Algunos se preguntan si puede considerarse que Jesús desciende de David, si no fue realmente engendrado por José. Hay que responder que sí, porque José lo adoptó legalmente, y eso lo hacía heredero legítimo de José y miembro legítimo de su descendencia. Por otra parte, cabe comentar que también María pertenecía a la descendencia de David.

1,17 ASÍ QUE EL TOTAL DE LAS GENERACIONES SON: DESDE ABRAHAM HASTA DAVID, CATORCE GENERACIONES, DESDE DAVID HASTA LA DEPORTACIÓN A BABILONIA, CATORCE GENERACIONES; DESDE LA DEPORTACIÓN A BABILONIA HASTA CRISTO, CATORCE GENERACIONES.

El número catorce es de gran importancia para los judíos. "Una de las tesis de la apocalíptica judía es que 'la obra soberana de Dios se manifiesta en una periodicidad misteriosa y numéricamente determinada...' (Maggioni p. 16)

CLASE 2

"Pudo el evangelista indicar brevemente el número de generaciones, diciendo: Desde Abrahán hasta Cristo las generaciones son cuarenta y dos. ¿Por qué corta en tres las generaciones y hace tres grupos de catorce generaciones? Pues porque el estado del pueblo judío cambió tres veces, cada vez que se cumplían las catorce generaciones. Desde Abrahán hasta David tuvieron jueces; desde David hasta el exilio tuvieron reyes; desde el exilio hasta Cristo tuvieron sacerdotes. Esto quiere demostrar que, lo mismo que al completarse el período de catorce generaciones cambia siempre la situación de los hombres, también al cumplirse las catorce generaciones desde el exilio hasta Cristo, es necesario igualmente que Cristo cambie la situación humana. Es lo que sucedió. Porque, a partir de Cristo, ya no gobiernan muchos jueces, ni muchos reyes, ni muchos sacerdotes, sino que Cristo solo es juez, rey y sacerdote, el que rige todas las generaciones..." (Anónimo, citado en LBcpPI p50)

REFLEXIONA:

"Jesús pertenece a una raza por la que corre sangre cananea, moabita, hitita, etc. y es parte de una familia de pecadores. Y, sin embargo, es en esta descendencia donde Dios lleva adelante la historia de la salvación, y lo hace porque es fiel..." (Galizzi, p. 20).